

RENÉ POTIER

LE GÉNIE
MILITAIRE DE
VERCINGÉTORIX



ET LE MYTHE
ALISE ALÉSIA

EDITIONS VOLCANS

TABLE DES MATIÈRES

PREFACE	7
BIBLIOGRAPHIE	9
PROLOGUE	17
INTRODUCTION. Comment se pose le problème du site d'Alesia	19
PREMIERE PARTIE	
L'Alesia des Anciens	27
Chapitre I. Sommaire de la Campagne de César contre Vercingétorix	31
Chapitre II. Aspects stratégiques de la Campagne de — 52	39
Chapitre III. L'Alesia des Commentaires de César	43
1. Composantes géographiques	43
2. Composantes tactiques	46
3. Composantes stratégiques	48
4. Rôle politique et religieux d'Alesia	51
Chapitre IV. Les travaux de César autour d'Alesia	53
A. Contrevallation	57
B. Circonvallation	61
DEUXIEME PARTIE	
Face aux Commentaires : le site d'Alise	65
Chapitre I. Mort d'Alesia	67
Chapitre II. Naissance d'Alise-Alesia	79
Chapitre III. Alise survivance d'Alisiia	87
Chapitre IV. Confrontation du site d'Alise avec l'Alesia des Commentaires ..	97
Composantes géographiques	97
Composantes tactiques	108
Composantes stratégiques	111
Contrevallation d'Alise	113
Contrevallation d'Alesia	115
Fossés d'Alise	118
Circonvallation d'Alesia	121
Circonvallation d'Alise	124
Les camps d'Alise	128
Les fouilles du XIX ^e siècle	130

TROISIEME PARTIE

Face aux Commentaires : un site de rechange	141
Chapitre I. Primauté du texte de César	143
Chapitre II. Démarche irrationnelle et méthode scientifique	153
Chapitre III. Le site de Cornu	159
Le site fortifié	159
La plaine	160
L'environnement	162
Le Camp Nord des légats	163
Le flanc occupé par les assiégés	165
Les flancs de l'oppidum	165
Les grands Camps	166
Les observatoires	167
Emplacement stratégique du site	167
La plaine de Crotenay	167
L'itinéraire de Vercassivellaunos	172
Chapitre IV. Aspects militaires du site	173
Chapitre V. Folklore	183

QUATRIEME PARTIE

Préliminaires de la bataille d'Alesia	185
Chapitre I. Retraite sans gloire	189
Chapitre II. Base de départ des légions	193
Chapitre III. Les effectifs romains	203
Chapitre IV. Le Passage en Séquanie	205
Chapitre V. L'embuscade	233
Chapitre VI. Importance stratégique d'Alesia	243
Chapitre VII. Limites de la Séquanie à l'époque du siège d'Alesia	247
Chapitre VIII. Situation des armées en présence	265
A. Les assiégés	265
B. Les Romains	268
C. L'armée de secours	271

CINQUIEME PARTIE

Les combats sous Alesia	273
Chapitre I. Dernière phase d'une géniale stratégie	275
Chapitre II. Le combat de cavalerie	281
Chapitre III. Les derniers combats	285
Le combat de nuit	286
Le combat de jour	292
Chapitre IV. Le départ de l'armée de secours	309
Chapitre V. Reddition de Vercingétorix	319
Chapitre VI. Noble visage de Vercingétorix	325

CONCLUSION	331
Annexe I. Flumen/Rivus chez César	339
Annexe II. Mons/Collis chez César	343
Annexe III. La position de l'agglomération urbaine dans le site d'Alesia	347
Annexe IV. L'environnement immédiat d'Alesia	351
Annexe V. Salins-Alesia	353
Annexe VI. Alaise-Alesia	355
Annexe VII. Les lunaisons en août-septembre 52 avant J.-C.	361
 TABLES DES ILLUSTRATIONS	 363
TABLE DES MATIERES	365

PROLOGUE

De nombreuses années d'enseignement en quatrième classique, avec des élèves qui passaient leur premier trimestre au siège d'Avaricum, le second aux pieds de Gergovie et le troisième autour d'Alesia, m'avaient persuadé que le site d'Alise ne pouvait être celui d'Alesia. J'avais acquis la certitude que Vercingétorix n'avait pu attendre César de pied ferme, le surprendre et bloquer la marche des légions que sur le territoire de la Séquanie montagnaise : l'actuelle Franche-Comté. D'autre part, il me paraissait probable que César, pour échapper à son ennemi et gagner au plus vite la Province, avait fait choix d'un itinéraire à la fois rapide et inhabituel. L'attaque-surprise des cavaliers éduens devait se situer, en conséquence, sur la route Langres-Dole-Genève : un tel itinéraire permettait à l'armée de traverser la Séquanie au plus court et ne présentait qu'un obstacle sérieux : le passage de la Saône et du Doubs, deux fleuves si proches l'un de l'autre qu'ils pouvaient être franchis par surprise. Poligny était le point extrême au-delà duquel je n'osais m'aventurer mais j'estimais que si nous devons rechercher Alesia, c'était autour de ce point qu'il faudrait opérer.

Le journal *Le Monde* du 25 janvier 1967 m'apprit qu'un chercheur renommé, par une méthode toute scientifique dont l'ingéniosité soulevait mon admiration, venait de découvrir une Alesia vraisemblable, à 80 km de Genève. La carte Michelin me fit découvrir que nous étions tous les deux sur le même itinéraire et très près l'un de l'autre.

Il ne nous restait plus qu'à nous tendre la main. Aussi ai-je demandé à M. Berthier de bien vouloir me compter au nombre de ses équipiers.

C'est pourquoi cet ouvrage veut d'abord être un hommage à :

M. A. BERTHIER, l'inventeur de Cornu-Alésia,
l'ami et le conseiller de tous les instants.

Cet hommage s'adresse encore à :

M^{me} A. BERTHIER, l'âme de l'équipe,
M. le Général d'Armée C. BLANC, conseiller militaire de l'équipe,

Tous les membres de cette équipe et particulièrement :

M. F. BULABOIS, Ingénieur en retraite des Ponts et Chaussées, de CHAMPAGNOLE.

M^{me} A. BRENET, Professeur de Lettres Classiques, de PROVINS.

M. le Chanoine COUANON, Ancien Aumônier du Lycée de Jeunes filles, de CAEN.

M. B. EDEINE, Docteur ès Lettres, Archéologue au C.N.R.S., « Patron » de l'Ecole de Fouilles du Mont-Joly, de CAEN.

M. A. GIRARD, actif et précieux collaborateur, d'AIX-EN-PROVENCE.

M. R. LEJEUNE, des PLANCHES-EN-MONTAGNE (Jura).

M. J. MAZUEZ, Collaborateur de l'Equipe à LA CHAUX-DES-CROTENAY (Jura).

M. M. SERGENT, Inspecteur des Finances, Conseiller critique, de PARIS.

M. G. TISSOT, et ses enfants, de CRANS (Jura), pour l'aide matérielle qu'ils ont voulu apporter à la recherche du camp nord.

M. Maxime VUILLERMET, de SYAM (Jura).

Mes collègues du Lycée MALHERBE de CAEN, et particulièrement M. A. BOUVET qui m'a prodigué ses conseils, examiné mon manuscrit et préfacé cet ouvrage.

L'équipe de M. B. EDEINE.

M. le Directeur de la Compagnie des Messageries Maritimes,

M. le Secrétaire Général du Comité d'Entreprise de la Compagnie, qui, en accordant à l'équipe de fouilles, une généreuse et bienveillante hospitalité, ont rendu possibles les investigations sur le terrain.

Je voudrais enfin remercier :

M. P. EYCHART qui a dessiné les sites essentiels et nous a aidé de ses conseils d'archéologue averti.

M. le Docteur J.-C. POTIER qui a réalisé la documentation photographique.

MM. D. BERTHIER et G. LEFEBVRE qui ont travaillé à l'illustration cartographique de cet ouvrage.

Mes filles ANNICK et BRIGITTE, mes dévouées secrétaires.